



AMOCVIES
Integridad, Servicio y Beneficio en las
Instituciones de Educación Superior

Asociación Mexicana de Órganos de Control y Vigilancia en
Instituciones de Educación Superior, A. C.

Boletín Informativo

Visite nuestra página electrónica: www.amocvies.org.mx

LA AMOCVIES, A. C. CELEBRÓ SU XXXIV ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

LA AMOCVIES, A.C. CELEBRÓ SU XXXIV ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA	1, 2, 3, 4 y 5
TALLER SOBRE AUDITORÍA BAJO CONVENIO AMOCVIES—ASF	6
NOTA INFORMATIVA SOBRE AUDITORÍA A LA MATRÍCULA 2009—2010	6
DIRECTORIO DEL CONSEJO DIRECTIVO	7
CONTACTOS	7
ANIVERSARIOS DEL MES DE DICIEMBRE	7



PRÓXIMO TALLER SOBRE LA GUÍA DE AUDITORÍA A LA MATRÍCULA EN LAS UPES

VIERNES 14 DE ENERO DE 2011

SEDE:

BENEMÉRITA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA

H. PUEBLA DE Z.



La Asociación Mexicana de Órganos de Control y Vigilancia en Instituciones de Educación Superior, A. C. (AMOCVIES, A.C.) celebró su XXXIV Asamblea General Ordinaria (AGO), en la ciudad de Villahermosa, siendo sede la **Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT)**, durante los días 24, 25 y 26 de noviembre.

El lema de esta XXXIV AGO fue “Coadyuvando al fortalecimiento de los sistemas de control y evaluación institucional”.

La **M. A. Candita Victoria Gil Jiménez, Rectora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco**, inauguró los trabajos de esta Asamblea, en el Aula Magna del Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza (CIVE) de la propia UJAT.

LA AMOCVIES, A.C. CELEBRÓ SU XXXIV ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA (continúa de la página 1)



El Consejo Directivo y el Consejo Asesor tuvieron una reunión de trabajo, previa al inicio de las actividades de la Asamblea, en la cual participó el **M. en Aud. Pánfilo Morales de la Cruz, Contralor de la UJAT**.



Por la tarde del miércoles 24, se iniciaron los trabajos de la XXXIV Asamblea General Ordinaria, con el quórum requerido y en segunda convocatoria, con los primeros temas del orden del día.

que desarrolló fue "Auditoría y control interno en las universidades públicas españolas", el cual resultó de sumo interés. A partir de una amplia exposición sobre el sistema universitario español, el **Dr. Martínez García** abordó las características de la fiscalización de las universidades públicas españolas, basadas en transparencia, rendición de cuentas y auditorías internas y externas. La externa tiene un enfoque integral y se complementa con el control interno de cada institución; sin embargo, la función de auditoría interna aún requiere de avances.

Después de esta conferencia magistral, la UJAT ofreció un brindis amenizado por el Ballet Folklórico de la Universidad.



Enseguida, se procedió a la Ceremonia de Inauguración que, como mencionamos anteriormente, fue presidida por la **M.A. Candida Victoria Gil Jiménez, Rectora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco**. La ceremonia inició con las palabras de bienvenida del **M. en Aud. Pánfilo Morales de la Cruz, Contralor de la UJAT**, seguidas de unas palabras de la LAE y C.P.

Ma. Asunción Torres Mercado, Vicepresidenta del Consejo Directivo de la AMOCVIES, A.C. A continuación, se declaró inaugurada la XXXIV Asamblea General Ordinaria.

El jueves 25 continuó el programa general, con el desarrollo de un panel sobre "Experiencias de evaluaciones al desempeño", a cargo del **M. A. Marco Árcega Domínguez, de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla**, el **C.P. Antonio Hernández López, de la Universidad Autónoma del Estado de México** y el **M. en Aud. Pánfilo Morales de la Cruz, de la universidad anfitriona**. Los tres expusieron las experiencias de sus respectivas instituciones en materia

Los organizadores invitaron a los asistentes a pasar a tomarse la foto grupal tradicional.

La conferencia magistral de inauguración estuvo a cargo del **Dr. Francisco Javier Martínez García Vicerrector y Delegado Especial del Rector de la Universidad de Cantabria, España**. El tema



de evaluaciones y aportaron interesantes recomendaciones derivadas de dichas experiencias.





Algunos de sus comentarios fueron en el sentido de que vendrán nuevos enfoques, sobre todo en el impacto de su entorno; la auditoría al desempeño será preventiva; la evaluación actual es sobre el impacto de los programas; se requiere organizarse al interior; insistieron en dar seguimiento a las observaciones. Los asistentes coincidieron en que las tres participaciones fueron complementarias y resultaron de interés.

Correspondió al **C.P. Jorge Barajas Palomo, Coordinador General del Seminario Nacional de Ética y de Diplomados en la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM**, desarrollar el tema “El Control Interno Institucional en las IPES”.



El **C.P. Barajas Palomo** mencionó que hablar de control interno de las organizaciones es hablar de la razón de ser de dichas organizaciones, es la estructura de cumplimiento de los objetivos institucionales. Propuso promover el adiestramiento de las autoridades institucionales a todo nivel en el funcionamiento del control y el aseguramiento de su efectividad, ampliar y fortalecer el marco de riesgo institucional de las IPES y que los órganos internos de control tecnifiquen su evaluación y gestión de riesgos. Al terminar su exposición, hubo un intercambio de comentarios y de preguntas y respuestas, por parte de los asistentes.

De conformidad con el programa general, correspondió al **C.P. Eduardo Gurza Curiel, Director General de Auditorías Especiales de la Auditoría Superior de la Federación**, exponer el tema “La importancia de la auditoría interna en las IPES, como instrumento de control”.

El **C.P. Gurza Curiel** inició su exposición comentando que en el contexto de la rendición de cuentas, hay dos tipos de control: el control interno que lo ejercen los órganos de gobierno, las direcciones y los órganos internos de control, y el control externo, como es el caso de la Auditoría Superior de la Federación (ASF).



Para la ASF, los órganos internos de control son muy importantes, comentó. Habló de las auditorías al desempeño que realiza la ASF a los PIFIS, desde 2004, y que, el año pasado, realizaron la primera auditoría integral al desempeño, a la UNAM, abarcando la docencia, la investigación y la difusión de la cultura. En este año, se realiza la segunda, a la Universidad de Sonora.

Comentó que se podría sumar al convenio que tiene celebrado la Auditoría Superior de la Federación con la AMOCVIES, A.C., de junio de 2004, la realización de auditorías integrales al desempeño. Mencionó que ya existen los “**Términos de Referencia para las Auditorías de Desempeño a las Instituciones Públicas de Educación Superior**”, entregando un ejemplar de este documento a cada uno de los asistentes.

También comentó algunos requerimientos para fortalecer el control interno y recomendó que los órganos internos de control de las IPES no formen

(Continúa en la página 4)

Panelistas

“Experiencias de evaluaciones al desempeño”



BUAP



UAEMEX



UJAT

LA AMOCVIES, A.C. CELEBRÓ SU XXXIV ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA (continúa de la página 3)



AMOCVIES
Integridad, Servicio y Beneficio en las
Instituciones de Educación Superior

parte de los comités técnicos de los fideicomisos. Al fina, respondió a diversas preguntas de los asistentes.

Por la tarde, se continuó con los trabajos de la XXXIV Asamblea, conducida por el **M. A. Óscar Gilbón Rosete, Presidente del Consejo Directivo**, con la proyección de un informe que presentó la Comisión de Capacitación cuya Responsable es la **C.P. Evangelina Murcia Villagómez, Contralora General de la Universidad Veracruzana**, sobre el programa de intercambios.



Anteriormente, el **C. P. Alfonso Octavio Caicedo Díaz, Coordinador de Comisiones**, había presentado un informe sobre el resto de las Comisiones.

El siguiente punto del orden del día se refirió al comunicado conjunto de la AMOCVIES, A.C. y la AMEREIAF, A.C. sobre **“Normas de Información Financiera de las Instituciones Públicas Autónomas de Educación Superior” (NIFIPAES)** que, como se comunicó en el Boletín Informativo No. 30, fueron acordadas por ambas Asociaciones. El texto del comunicado conjunto, al igual que las NIFIPAES, pueden consultarse en la página electrónica de la Asociación: www.amocvies.org.mx.

Para la lectura y comentarios de este comunicado conjunto, la AMEREIAF nombró como su representante al **C.P. Luis Omar Reyes Rivera**, de la **Universidad Autónoma de Coahuila**, quien acompañó al Consejo Directivo en el presidium. A su vez, la AMOCVIES, A.C. nombró a la **Mtra. Alicia Maldonado Farerra**, de la **Universidad Autónoma del Estado de México**.

Derivado del comunicado conjunto, se tomaron algunos acuerdos entre los que destacan la aprobación de las NIFIPAES, la recomendación de su análisis para su aplicación y la propuesta de incorporar dichas NIFIPAES a la normatividad institucional de cada universidad pública autónoma.

La **C.P.C. Maricruz Nájera Ríos, Contralora de la Universidad Autónoma del Carmen**, invitó a asistir a la próxima **XXXV Asamblea General Ordinaria**, en Ciudad del Carmen, Campeche.

Por la noche, a Universidad anfitriona ofreció una cena, amenizada por un conjunto musical y con alumnos de su escuela de música. Como también es tradicional, el ambiente de la cena—baile fue de alegría y compañerismo.

El viernes 26 inició la jornada con la conferencia sobre la “Métrica de Transparencia 2010” que presentó el **Mtro. en D. Dirk Zavala Rubach, Académico de la División de Estudios Jurídicos del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE)** con introducción del **Mtro. Sergio M. López Menéndez, Director de Promoción y Vinculación con la Sociedad Organizada del IFAI**.

El **Mtro. López Menéndez** dio entrada al tema con una exposición sobre el significado de este trabajo académico, su relevancia y coincidencia con el interés de la AMOCVIES en el tema de la transparencia.



Por su parte, el **Mtro. en D. Zavala Rubach** hizo un resumen del informe, mencionando las cuatro dimensiones de la Métrica: la calidad normativa; la calidad de la información pública de oficio, la calidad de las solicitudes y la calidad de las instituciones, así como otras dimensiones.



(Continúa en la
página 5)



LA AMOCVIES, A.C. CELEBRÓ SU XXXIV ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA (continúa de la página 4)



En su resumen, expuso los detalles del trabajo realizado: portales visitados, solicitudes emitidas, reactivos de cuestionarios, etc., dando un panorama general del minucioso trabajo que, durante un año, realizó el equipo de investigadores del CIDE y de cuyo proyecto él fue el gerente.

Los asistentes reconocieron la interesante metodología utilizada y, en la sesión de preguntas, se les confirmó que podría utilizarse, con los ajustes correspondientes, en un estudio referido a las universidades públicas. El **Mtro. en D. Zavala Rubach** mencionó que puede consultarse la Métrica de Transparencia 2010 en la página www.metricadetransparencia.cide.edu.

Para concluir las actividades programadas de la XXXIV Asamblea General Ordinaria, correspondió al **Dr. Fernando Vera Smith**, académico de la AMDAID y auditor de muchos años de experiencia, exponer el



tema "Planeación e identificación de riesgos en las IPES".

El **Dr. Vera Smith** inició aseverando que en todas las áreas de la organización existe posibilidad de riesgos y que la auditoría interna debe enfocarse a ellos.

En su exposición, destacó la importancia de la evaluación de riesgos en la auditoría, la necesidad de elaborar un plan anual, presentó una propuesta de metodología para la elaboración del plan estratégico de la auditoría interna y comentó la evaluación de riesgos en una auditoría, detallando cada parte de estos puntos. Resultaron de interés sus conclusiones.

Al llegar a su fin las actividades del programa general de la XXXIV Asamblea General Ordinaria, se procedió a la clausura del evento.

Correspondió al **C.P. Alfonso Octavio Caicedo Díaz**, **Contralor Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de México** y **Coordinador de**

Comisiones del Consejo Directivo de la AMOCVIES, A.C. dar las palabras de agradecimiento a los anfitriones.



El **Mtro. en Aud. Pánfilo Morales de la Cruz**, **Contralor de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco** clausuró, en nombre de la **M.A. Candita Victoria Gil Jiménez**, **Rectora de la UJAT**, la XXXIV Asamblea General Ordinaria de la AMOCVIES, A.C.



PRÓXIMA XXXV ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA:

6, 7 Y 8 DE ABRIL DE 2011

SEDE:

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE CIUDAD DEL CARMEN

Los asistentes a la XXXIV Asamblea General Ordinaria felicitaron al equipo de colaboradores de la UJAT que organizó el evento.

TALLER SOBRE AUDITORÍA BAJO CONVENIO AMOCVIES—ASF



La Asociación Mexicana de Órganos de Control y Vigilancia en Instituciones de Educación Superior, A.C. (**AMOCVIES, A.C.**) organizó y desarrolló un “**Taller sobre la Auditoría a los Recursos Federales a las IPES a través del Convenio AMOCVIES—ASF**”, los días 17 y 18 de noviembre pasado, a personal de la Contraloría de la Universidad Autónoma Chapingo.

Los responsables de dar este Taller fueron los **C.P. Gerardo Soriano Ortega, C.P. Roberto Carlos Huerta Díaz y el C.P. Gonzalo Cruz Cházari**, de la **Contraloría General de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla**.

Este Taller fue requerido por el **Ing. Juan de Dios Ricardo Reyes Chávez**, Contralor General Interno de la Universidad **Autónoma Chapingo**, toda vez que esta Universidad ha solicitado la auditoría a su ejercicio 2010, bajo el convenio de colaboración que tiene celebrado la AMOCVIES, A. C. con la Auditoría Superior de la Federación.

El **Dr. Aureliano Peña Lomelí, Rector de la Universidad Autónoma Chapingo**, saludó a los instructores del Taller, así como a los participantes en el mismo, todos integrantes de la Contraloría General de la Universidad, agradeciéndoles su asistencia y participación.



NOTA INFORMATIVA SOBRE AUDITORÍA A LA MATRÍCULA 2009—2010

Considerando la información que sobre el Presupuesto de Egresos de la Federación 2011 aparece en la Gaceta Parlamentaria, es posible que la **AMOCVIES, A.C.** pueda ser nuevamente reconocida como Auditor Externo de la matrícula correspondiente al periodo 2009-2010. Ante ello, es procedente recordar a todos los miembros de nuestra Asociación lo siguiente:

- ♦ Una de las conclusiones del pasado Taller sobre la “Guía de Auditoría a la Matrícula en las Universidades Públicas Estatales (UPES) para el Modelo de Asignación Adicional al Subsidio Federal Ordinario”, y parte de la metodología descrita en la misma, es **la realización de una AUDITORÍA INTERNA previa a la Auditoría Externa.**
- ♦ La AUDITORÍA INTERNA la debe realizar el órgano interno de control de cada Universidad Pública Estatal participante en el mencionado Modelo de Asignación Adicional al Subsidio Federal Ordinario, Universidades Públicas Estatales (Distribución por la fórmula CUIPIA con participación de la SEP y ANUIES)

- ♦ La Secretaría de Educación Pública emitirá las reglas de operación y la convocatoria **ANTES DEL ÚLTIMO DÍA HÁBIL DE ENERO DE 2011.** Con base en esta disposición del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), la AUDITORÍA EXTERNA a la matrícula podría ser realizada a fines de enero o en el mes de febrero de 2011. Por consiguiente, **la AUDITORÍA INTERNA deberá efectuarse entre el mes de diciembre de 2010 y el mes de enero de 2011.**

Recomendamos:

- ♦ Preparar la revisión interna, así como la externa, solicitando al área correspondiente en cada Institución, una copia del archivo electrónico que contenga toda la información a revisar y que sería el soporte analítico que integra el reporte “Estadística 911” que se entrega a la SEP.
- ♦ Realizar la auditoría interna, con base en la metodología AMOCVIES, en el mes de diciembre de 2010 o enero de 2011.
- ♦ Emitir un Informe de Resultados de la Auditoría Interna, a efecto de entregarse al Auditor Externo AMOCVIES, en su caso.

AVISO

LA COMISIÓN DE LA AUDITORÍA A LA MATRÍCULA DE LA AMOCVIES, A.C. ORGANIZARÁ UN TALLER SOBRE LA GUÍA DE AUDITORÍA A LA MATRÍCULA EN LAS UPES, EL VIERNES 14 DEL MES DE ENERO DE 2011, EN LA CIUDAD DE PUEBLA DE Z.



Presidente
Mtro. Oscar Gilbón Rosete
Contralor General
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

Vicepresidenta
L.A.E. y C.P. Ma. Asunción Torres Mercado
Contralora General
Universidad de Guadalajara

Secretario
C.P. José León Carlos Silva
Contralor General
Universidad Autónoma de San Luis Potosí

Tesorero
C.P. Guillermo Jiménez Hernández
Auditor Interno de la UNAM

Coordinador de Comisiones
C.P. Alfonso Octavio Caicedo Díaz
Contralor Universitario
Universidad Autónoma del Estado de México

Director Ejecutivo
C.P. y Lic. Jorge Alberto Huerta Vázquez

Consejo Asesor:

M.C. Miguel Arroyo Martínez
Universidad de Quintana Roo

M.A. Alfonso Esparza Ortíz
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla

C.P. y Lic. Jorge Alberto Huerta Vázquez
AMOCVIES A.C.

C.P. Guillermo Jiménez Hernández
Universidad Nacional Autónoma de México

C.P. Rafael Moreno Luce
Instituto Contaduría Pública de la Universidad Veracruzana

Comisión de Promoción y Difusión
Mtro. en Arq. Jorge Solórzano Rodas
Contralor
Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca

CONTACTOS

Presidencia del Consejo:

Tel. (01 222) 229 55 Tel. (01 222) 229 5500 Ext. 3154
E-mail: oscar.gilbon@cg.buap.mx

Vicepresidencia:

Tel. (01 33) 3826 2616
E-mail: atorres@redudg.udg.mx

Secretaría:

Tel. (01 444) 834 9951
E-mail: contralo@uaslp.mx

Tesorería:

Tel. (01 55) 5665 1108
E-mail: gjimenez@patronato.unam.mx

Coordinación de Comisiones:

Tel. (01 722) 226 1143
E-mail: aocd@uaemex.mx

Dirección Ejecutiva:

Tel. (01 55) 5671 3008
E-mail: huertavaz@prodigy.net.mx

PÁGINA ELECTRÓNICA

www.amocvies.org.mx

ANIVERSARIOS DEL MES DE DICIEMBRE

Día 2 Mtro. Eduardo Arturo Lara Hernández
Día 11 C.P. Bertha Guadalupe Escobar Guerra
Día 30 Lic. Rodrigo Martínez Sandoval

¡FELICIDADES!